



Ainara Santaquiterio y Javier Indurain, autores del libro de SOS Racismo presentado ayer.

Jagoba MANTEROLA | ARGAZKI PRESS

Monográfico dedicado al pueblo gitano en Nafarroa

► Ha sido elaborado por SOS Racismo para «romper estereotipos»

«El pueblo Romá, nuestro desconocido vecino», es el título de un monográfico de 60 páginas, en euskara y castellano, elaborado por SOS Racismo de Nafarroa para tratar de

«romper los estereotipos» sociales hacia las personas gitanas. A juicio de esta organización, se trata de «uno de los racismos más arraigados» que existen en Nafarroa.

Iñaki VIGOR
IRUÑEA

Esta publicación, presentada ayer en Iruñea, ha sido financiada por la Comisión de Educación y Cultura de la Comunidad Europea, así como con fondos propios de SOS Racismo de Nafarroa.

Miembros de esta organización explicaron ayer que este tema era «una de las asignaturas pendientes» que tenían. En este trabajo han reunido diversos testimonios de gitanas y gitanos que viven en Nafarroa, quienes se han prestado a hablar a través de las asociaciones y colectivos en los que están organizados.

Los temas que aborda esta publicación se han dividido en varios bloques -historia, lengua, trabajo, asociacionismo, educación, deporte y cultura-, y en todos ellos se han introducido apartados que tratan específicamente la realidad de las mujeres gitanas.

«El resultado de este trabajo ha sido sumamente satisfactorio para nosotros. Más allá de la publicación en sí, el descubrimiento de un pueblo, el pueblo gitano, tan cercano como desconocido, ha sido el mejor antídoto contra los prejuicios que tenemos», explicaron ayer los responsables de SOS Racismo.

En su nombre, Ainara Santaquiterio constató que, «a pesar de que el pueblo gitano lleva cinco siglos asentado en Nafarroa, existe un desconocimiento enorme de su historia, lengua y costumbres».

«Creemos que es ese desconocimiento el que crea los prejuicios sobre estas personas.

Muchos les ven con un estilo de vida totalmente diferente, piensan que no se quieren integrar en la sociedad o critican que viven muchos en un mismo piso. A la gente que no responde a ese estereotipo, no se le considera casi ni gitano», explicó.

Importancia de la educación

También señaló que una de las demandas más importantes de las personas gitanas es la educación, y en concreto que «los niños y niñas gitanas se sientan integrados en la escuela, que aparezcan en los libros de texto o que no se repitan en el centro escolar los prejuicios existentes en el exterior con el fin de que la escuela se viva como algo suyo, porque se vive siempre como algo muy ajeno».

«A través de la educación pueden tener más posibilidades de desarrollo, aunque también es verdad -añadió Ainara Santaquiteria- que las personas gitanas tienen problemas a la hora de encontrar un trabajo o de encontrar un piso, y eso es debido a los estereotipos existentes en la sociedad».

Otro aspecto que destacó es la recuperación de la lengua, del romanó, como característica del pueblo gitano, «que además es una característica común a un pueblo transnacional».

Este monográfico se distribuirá en centros escolares para su posible utilización como material pedagógico, y también se venderá a 5 euros en librerías.

En Nafarroa
viven 7.000, y en
Europa, 12
millones

Según estimaciones de SOS Racismo de Nafarroa, en este momento viven en la actualidad unas 7.000 personas gitanas, de las 700.000-800.000 que habitan en todo el Estado español. En el conjunto de Europa se calcula que viven unos 12 millones de personas gitanas, cifra que la convierte en la minoría étnica más importante del continente. La Federación de Asociaciones Gitanas denominada Gaz kaló agrupa a 14 asociaciones de todo Nafarroa.